



小学校会社・竈金の帳簿「通(かよい)」=1874年、元有隣小



小学校会社の金庫
(1877年ごろ、元貞教小)

竈金とは、番組(後の)
いわゆる「竈金」でしょ
う。

全国初の学区制小学校
である京都の番組小学
校は、明治2年、西暦で
言うと1869年から
70年初頭にかけて、64校
が誕生しました。この番
組小と地域との関わりに
おいて最も有名なのは、
士族も番組小に通うよ

うになり、それに合わせ
定められた額を番組小の
運営費として出資するも
ので、番組小が最初に開
校式を挙げた=1869年
5月に拠出が始まりまし
た。ただし、番組小の運
営費は竈金ですべてをまか
ねえわけではなかった。
そこで、他に捻出する必要
の、他で捻出する必要
がありました。京都府は、
その戸が半年ごとに金工
で永続させるよう要求
から、基礎米が用いら
れたのです。最初の小学
校会社は、1869年10
月、下京十四番組(後の
米)6350石を各番組
に配布しました。

したがって、水統方法
の代的な組織として、小
学校会社が設立されます。
小学校会社は、運営面では番組小
の、商社または金融機関
との通称です。その運営に、竈金と府
からの基礎米が用いら
れたのです。最初の小学
校会社は、1869年10
月、下京十四番組(後の
月)に設置され、すべての番組において
修徳学区に設置され、
1880年代後半まで存
続が確認できるのは、
上京二十二組(後の春
日学区)と上京三十一組
(後の銅駒学区)だけ
です。

1889(明治22)年

に元番組である「組」が

「学区」となり、学区の

議会である学区会が誕生

すと、「竈金」は学

区税

、つまり名実と

もに税金となり、学区教

育費として活用されるよ

うになります。この学区

税の使い道は各学区の
裁量に任せられ、学区制度
が廃止される前年の19
40(昭和15)年まで存
続しました。

学区教育費として活用

今回紹介した資料は学
校歴史博物館(下京区)
で展示しています(水曜
休館)。

学芸員 和崎光太郎